

令和5年6月 定例教育委員会 会議録

- 開催日時 令和5年6月7日(水) 午前10時00分から午前12時00分
- 開催場所 長井市役所2階 市民防災研修室2(北)
- 出席者 委員 土屋正人教育長、遠藤倫夫教育長職務代理者、菊地和代委員、鈴木奈美委員
事務局 高世潤教育総務課長兼給食共同調理場長、安倍玲子給食共同調理場補佐、横澤聰一学校教育課長、吉川幸代地域づくり推進課補佐兼生涯学習推進室長、渋谷和志観光文化交流課長、佐藤英人健康スポーツ課長、今野透学校教育課補佐兼こども未来創造室長、長澤春香教育総務係長

○ 会議次第

日程第1 会議録署名委員の指名について

日程第2 日程報告

- i 教育長及び各課日程報告
- ii その他事務報告

日程第3 付議事項

- ①議案第13号 長井市学校給食運営委員会委員の委嘱について
- ②令和5年度長井市の教育について

日程第4 協議・報告事項

- ①指定校変更・区域外就学対象者一覧について
- ②長井市地域学校協働活動推進員の委嘱について

日程第5 その他

1 次回の定例教育委員会の開催について

日時(案)：令和5年7月24日(月) 午前10時00分

会場(案)：給食共同調理場

○ 会議の大要

■日程第1 会議録署名委員の指名

教育長は鈴木奈美教育委員を指名し、出席委員から承認された。

■日程第2 日程報告 i 教育長及び各課日程報告

教育長及び課長等による日程等の報告後、教育長は質問、意見を求めた。

委員 育みネット推進委員会の進捗は。活動はこれ以降順調に始まる予定ですか。

地域づくり推進課補佐 はい。地区ごとに計画を立てています。

委員 はたちを祝う会はコロナ前の形に戻るのでしょうか。

地域づくり推進課補佐 例年とおり15時から式典、その後交流会を予定しています。

なお今年度は、午前中にくるんとの見学の時間を設けています。

■日程第2 日程報告 ii その他事務報告

教育長は各課長等に報告すべき事項があるか尋ねたが、各課長等からの発言は無かった。

■日程第3 付議事項 ①議案第13号 長井市学校給食運営委員会委員の委嘱について

給食共同調理場長による説明後、教育長は質問、意見を求めたが、質問等が無く、教育長が承認を諮詢したところ、全員異議なく承認された。

■日程第3 付議事項 ②令和5年度長井市の教育について

各課長による説明後、教育長は質問、意見を求めた。

委 員 今年度から、「数値で見る長井市の学校教育」の項目で全国学力・学習状況調査の結果について追加されましたが、課題の共有や課題の解決に向けてどのような対策を取っているのか見ることができるという点で大切な情報の開示であると思います。英検の合格率はどう捉えていますか？

学校教育課長 取得率については年度で動きはありますが、高校卒業程度である2級や高校中級程度の準2級にチャレンジする生徒が増えています。4級・5級を受ける生徒も増えてきており、意欲的に取り組んでくれています。

教育長 受験率・合格率だけではなく、背景にある、コミュニケーション、インクルージョンやダイバーシティという視点も大事だと思っています。級の取得も大事ですが、物怖じせずにいろいろな人と話ができるようになることが大切です。

委 員 受けたい子供も、受けたくない子供もいると思いますが、受けたい子供には市としての支援があることは大事なことだと思います。短い視点と、長い視点、将来的な子供の能力を伸ばす、という環境整備の面、の両方を大事にしていただきたいと思います。

委 員 取得することを目標にすることで、英語を学ぶ楽しさが出てくると思います。全額補助は大変ありがたいことです。3級や2級を取得することでのメリット、どういうことに活かすことができるのか、子供も親も分かるような案内があればより一層受けてみようかな、という子供が増えるのではないかと思います。

委 員 若手教員人材育成担当支援員の配置について、心のケアから指導力につけるところまで、きめ細やかに指導していなければと思います。現在はお一人でしょうか。また、人数は足りているのでしょうか。

学校教育課長 現在は一人です。毎日学校に行って丁寧に見ていただいている。人数については、今年度から配置していますので、まずは今年度の状況をみて判断したいと思っています。2・3年目の教員が対象ですが、人数が増えてきているので、そこも考慮しなければならないと思っています。

委 員 今年度の重点に「スクール・コミュニティの推進」とあり、コミュニティスクールからスクール・コミュニティに発展させていかなければならないのだと思いますが、施策や今後の展望などはあるのでしょうか。

教育長 コミュニティ・スクールでは熟議を大切にし、お互いのテーブルで子供の課題について一緒に協議し何ができるか考えています。スクール・コミュニティとしては、昨年度からモデル校として致芳小学校にお願いしていますが、もう少し委員会からの働きかけが必要、と感じています。致芳小は学童が学校の中に入りましたが、コミセンも入ってもらうのが理想かなと思っています。そうすると地域の在り方や学びの姿が変わってくると思います。

委 員 そのイメージをいかに地域と共有していくか、具体的な姿を示していく必要があるのではないかでしょうか。

教育長 家庭科室や体育館などを地域の人と一緒に使っても良いですし、体育の授業に地域の方も入ってもらっても良いと思っています。地域の人も学校に行って、子供を通して生きがいを持ってもらう、それが子供にとってもメリットになる、というのがイメージしているスクール・コミュニティの姿です。致芳小にお願いしながら可能性を探っていく、少しずつ具体的な姿をお示してきればと思っています。

委 員 キャリア教育が重要な位置づけになると思います。地域に学ぶ、地域に密着したキャリア教育が小学校でできるので、それを中学校に発展させて繋いでいく必要があると感じています。

教育長 まだ点でしか動いておらず、線にもなっていないので、整理していかなければならぬと思っています。

委 員 部活動地域移行コーディネーターを配置、とありますが、具体的にどういった活動をしていらっしゃるのでしょうか。

学校教育課長 現在土日の部活動を地域と連携して実施するために動いていますが、各スポーツ団体に現状や課題等の聞き取りを行ったり、保護者や子供たちにアンケートを取ったり、今後どうやって進めていくかというロードマップの作成や打合せなどを行っていただいている。勤務は週3日、3時間程度です。なお今後検討委員会なども設置していく予定です。

委 員 給食関係で、アレルギー対応については順調に進んでいると認識していますが、何か声はありますか。

給食共同調理場長 該当の児童生徒がいる場合は、保護者への聞き取りやアンケート調査を受けて新年度のメニューを検討しています。その後該当月の食材をお示しし、対応食の合意もいただいた上で実施しておりますので、今のところ保護者からご意見等はいただいておりません。

委 員 土曜らんどの案内やチラシを見たことがありません。どのようにされているのでしょうか。

地域づくり推進課補佐 昨年度までは、コロナの影響で限られた地区でしか活動ができていませんでしたが、今年度は計画はこれからではありますが、すべての地区で実施する予定です。案内は学校を通して「チャレンジ」というチラシを配布しています。小中対象ですが、参加はほぼ小学生です。なお、昨年度まではコロナの影響で居住している地区の行事にしか参加できませんでしたが、今年度は他の地区でも興味のある子は参加できるようになります。特に料理やお菓

子作りなどが人気です。

教育長 今後部活が任意加入制になると、土日の活動に中学生のボランティアやジュニアリーダーとして来てもらうなども良いかもしれません。

委 員 古代の丘資料館の企画展について具体的なところや構想を教えてください。

観光文化交流課長 上杉家の刀工が長井市にいたことが分かってきました。それを証明する刀剣を保有されている方が市内にいらっしゃった資料も残っています。昨年は上杉財団の協力を得て寄附いただいたものを展示する企画展を実施しており、今年は古代編として企画展を開催予定です。なお、遺跡に興味を持っているお子さんがオンラインでも見れるような企画も実施予定です。

その他に質問等は無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

■日程第4 協議・報告事項 ①指定校変更・区域外就学対象者一覧について

学校教育課長による説明後、教育長は質問、意見を求めたが、質問等が無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

■日程第4 協議・報告事項 ②長井市地域学校協働活動推進員の委嘱について

地域づくり推進課補佐による説明後、教育長は質問、意見を求めたが、質問等が無く、教育長が承認を諮ったところ、全員異議なく承認された。

■日程第5 その他 1 給食費の無償化について

委 員 以前は無料であるに越したことはない、という安易な考えを持っていましたが、受益者負担の考え方大事かと思います。義務教育の無償化という観点もありますが、衣食住は学校教育とはいえ親の責任であると思います。衣食住を親が責任を果たすことで子供への自覚を持っていただく必要もあるのではと思います。どうしても払えない家庭もありますが、そこは公的な扶助もありますので、そういう家庭には行政として手厚い支援をして、普通に子供を育てられる家庭については負担していただくのがよろしいのではないかと思います。全額補助となると財政的にもかなり負担となるとも思います。

委 員 議会での質問の中に「無償化は市民の願い」とありますが、どういった調査の結果なのでしょうか。昨年度、長井南中学校のPTAの役員で給食費の値上げや無償化について話し合う機会がありました。代表の方だけの会ではありますが、「値上げはやむを得ない」、「必ずしも無償化は望んでいない」、「それよりは質を高めてほしい」、というのがほぼ全員一致の意見でした。無償化することによって父兄の方々の子供の食への関心が薄れるのではないかという懼れもあります。給食費が負担になり払えない、支払いが滞って先生方が回収に苦しんでいる家庭もありますが、公的な支援もあります。ごく一部公的な支援が必要ないのにも関わらず滞納している家庭もあるのも確かですが、そのために無償化が必要か、と言われば必要ないのでは、と思います。

委 員 テレビなどで他の市町村が無償化になった、というニュースを見ると、長井市も将来はそうなるのかな、と考えていましたが、今皆さんの意見をお聞きして、一理あるな、と感じました。

委 員 最近も値上がり分の 17 円を市が負担して、行政としてもきちんと対応しているので、親としても自分も参加しながら、きちんと払いながら給食を運営していくのが良いのではないかと思います。

■日程第5 その他 2 長井市教育等に関する施策の大綱の改定について

6/20 の総合教育会議において協議予定の大綱素案の修正案についてお示しした。

■日程第5 その他 3 次回の定例教育委員会の開催について

教育総務課による説明後、次回の定例教育委員会は案のとおり開催することで決定した。

以上をもって 12:10、6 月の定例教育委員会を閉じた。

会議録署名

教育長 土屋 正人

委 員 鈴木 泰美